



Asamblea General

Distr. general
7 de febrero de 2011
Español
Original: inglés

Comité para el ejercicio de los derechos inalienables del pueblo palestino

Acta resumida de la 327ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el jueves 11 de noviembre de 2010 a las 10.00 horas

Presidente: Sr. Zahir Tanin (Vicepresidente) (Afganistán)

Sumario

Aprobación del programa

La situación en el territorio palestino ocupado, incluida Jerusalén Oriental, y evolución del proceso político

Examen de proyectos de resolución sobre la cuestión de Palestina

Otros asuntos

La presente acta está sujeta a correcciones. Las correcciones deberán redactarse en uno de los idiomas de trabajo. Dichas correcciones deberán presentarse en forma de memorando y, además, incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse, *dentro del plazo de una semana a contar de la fecha del presente documento*, a la Jefa de la Sección de Edición de Documentos Oficiales, oficina DC2-750, 2 United Nations Plaza.

Las correcciones que se introduzcan en el acta de esta sesión y de otras sesiones se publicarán en un documento de corrección.



Se declara abierta la sesión a las 10.45 horas.

Aprobación del programa

1. *Queda aprobado el programa.*
2. **El Presidente**, haciendo un resumen de algunas de las actividades y los acontecimientos que han tenido lugar desde la anterior reunión del Comité, dice que el Comité Ejecutivo de la Organización de Liberación de Palestina (OLP) y el Comité Central de Al Fatah han suspendido las conversaciones directas de paz con Israel a la espera de que se paralice la construcción de asentamientos en el territorio palestino ocupado. La decisión ha contado con el apoyo del Comité de Seguimiento de la Liga de los Estados Árabes encargado de la Iniciativa de Paz Árabe.
3. La India y Sudáfrica han sido nombradas miembros no permanentes del Consejo de Seguridad, y, como tales, sin duda contribuirán a encontrar una solución para la cuestión de Palestina. A ese respecto, el Consejo de Seguridad celebró una reunión informativa en octubre de 2010 sobre la situación del Oriente Medio, en la que el Subsecretario General de Asuntos Políticos, el Sr. Óscar Fernández-Taranco, exigió una constante moderación en la construcción de asentamientos y advirtió sobre el peligro de las acciones unilaterales de cualquiera de las partes.
4. Sin embargo, el 21 de octubre de 2010, el Sr. Robert Serry, Coordinador Especial de las Naciones Unidas para el proceso de paz del Oriente Medio, expresó su alarma ante las denuncias de nuevas construcciones de asentamientos en el territorio palestino ocupado y reiteró el firme apoyo de las Naciones Unidas a las negociaciones. En un discurso pronunciado ante la Comisión de Relaciones Exteriores y Defensa del Knesset el 1 de noviembre de 2011, el Coordinador Especial destacó, entre otros aspectos, la importancia de la participación de las mujeres en las conversaciones de paz, tema tratado en un artículo de opinión de su autoría publicado el día anterior.
5. En noviembre de 2010, se recibieron informes que señalaban un acusado incremento de la violencia de los colonos contra los civiles palestinos en la Ribera Occidental. El Coordinador Especial siguió condenando esta violencia e instó a Israel a que asegurase la ley y el orden.

6. Durante los últimos días, se han anunciado planes de construir más de 1.300 viviendas judías en Jerusalén Oriental y 800 hogares en el asentamiento de la Ribera Occidental de Ariel. El orador recuerda que la construcción del asentamiento es ilegal y contraria a las medidas internacionales de promover las negociaciones directas palestino-israelíes sobre cuestiones relativas al estatuto permanente.

7. Respecto a la cuestión de la formación, el orador dice que dos funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores de la Autoridad Palestina han participado en el programa anual de formación en Nueva York, y nueve periodistas palestinos han iniciado recientemente el programa para periodistas y presentadores palestinos realizado por el Departamento de Información Pública. El orador expresa sus mejores deseos de éxito a los pasantes.

La situación en el territorio palestino ocupado, incluida Jerusalén Oriental, y evolución del proceso político

8. **El Sr. Mansour** (Observador para Palestina) dice que los programas de formación constituyen una prueba concreta de la disposición de la comunidad internacional a apoyar la construcción de la infraestructura necesaria para el establecimiento de un Estado palestino independiente. Espera que ese Estado se establezca en un futuro muy próximo y se convierta en un miembro de pleno derecho de las Naciones Unidas durante el ejercicio de los miembros no permanentes del Consejo de Seguridad recientemente designados.

9. Afirma que la situación del territorio palestino ocupado sigue siendo grave, pese a un relativo relajamiento del bloqueo de Gaza. Actualmente llegan más suministros a Gaza, pero se trata sobre todo de alimentos y medicamentos. Los materiales para la reconstrucción, que son sumamente necesarios, entran en cantidades tan pequeñas que resultan insignificantes, y, como consecuencia, las posibilidades de recuperación siguen siendo difíciles. Por ejemplo, tras un proceso enormemente tedioso, el Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (OOPS) ha obtenido la aprobación para introducir materiales de construcción para tan solo 2 de las 100 escuelas necesarias. El orador pide que se ponga de inmediato fin al bloqueo y que se permita aumentar significativamente la cantidad de materiales de

reconstrucción cuya entrada se permite a Gaza. Además, llama la atención sobre la necesidad de permitir que las exportaciones salgan de Gaza para respaldar la recuperación económica y retomar algún tipo de normalidad.

10. Respecto a la construcción de asentamientos, es necesario tener presente que la moratoria sobre estos no se ha aplicado a los proyectos que ya estaban en marcha en la Ribera Occidental, sobre todo en Jerusalén Oriental, cuando la medida entró en efecto. Además, una vez concluida la moratoria, la construcción de asentamientos se ha intensificado, sobre todo en Jabal Abu Ghnaim y en el asentamiento de Ariel, lo que pone de relieve la determinación de Israel de desafiar los llamamientos de 191 Estados Miembros de las Naciones Unidas, el Consejo de Seguridad al completo y el Cuarteto del Oriente Medio para un asentamiento basado en las correspondientes resoluciones y la hoja de ruta para la paz en el Oriente Medio. Israel ha optado de forma clara por los asentamientos antes que por la paz y, por tanto, pesa sobre él toda la responsabilidad de que se hayan roto las negociaciones de paz. En ese sentido, la delegación de Palestina ha remitido cartas a la Presidencia del Consejo de Seguridad, a la Presidencia de la Asamblea General y al Secretario General para solicitar medidas que insten a Israel a cumplir las resoluciones de las Naciones Unidas. El orador pretende reunirse con la Presidencia del Consejo de Seguridad para debatir el modo de impedir que Israel actúe por encima de la ley y de poner fin al estancamiento del proceso político. Junto con otros Estados y organizaciones, la delegación de Palestina estudiará las opciones disponibles, incluso por conducto del Consejo de Seguridad, si los Estados Unidos se muestran incapaces de hacer que Israel cumpla con el consenso general.

11. **El Presidente** da la bienvenida a la Sra. Amira Hass, conocida periodista del diario israelí *Haaretz*, que es la primera y la única periodista israelí que ha vivido en el territorio palestino ocupado durante más de una década, informando sobre las políticas de Israel y las vidas y penurias cotidianas de los palestinos. La Sra. Hass ha recibido numerosos premios por su trabajo, entre ellos el Premio UNESCO/Guillermo Cano de Libertad de Prensa, el Press Freedom Hero Award, el Premio Bruno Kreisky de Derechos Humanos y el Premio Anna Lindh. El Presidente expresa su agradecimiento a la Sra. Hass por estar dispuesta a compartir su experiencia y su valoración de

la situación del territorio palestino ocupado, incluida Jerusalén Oriental.

12. **La Sra. Hass** dice que Israel aplica una política de imposición de hechos sobre el terreno de una forma que parece ser aleatoria, pero que, de hecho, es sistemática y premeditada. Con cada medida u orden militar o decreto, las autoridades de la ocupación avanzan en sus objetivos políticos conforme a un esquema cuya estructura solo es evidente con el paso del tiempo. Las escasas concesiones de Israel, que a los ojos del mundo exterior constituyen un progreso, en realidad sirven para ocultar el contexto general de la difícil situación palestina.

13. Israel trata de mantener el statu quo mientras lleva a cabo un nuevo trazado del mapa político y geográfico para la consecución de sus propios objetivos y ambiciones. Dicho mapa se está elaborando pieza a pieza, sin ningún reconocimiento público de que su creación sea, de hecho, un objetivo político. El primer paso fue separar la Franja de Gaza del resto del territorio ocupado, en virtud de una estrategia diseñada para frustrar la solución biestatal tal como el mundo la concibió, sobre la base de las fronteras de 1967. En ese sentido, el bloqueo de Gaza no es, como se afirma, una medida para castigar a Hamas, sino la culminación de una política iniciada en 1991, con la imposición del requisito de un permiso para los habitantes de Gaza que deseen visitar la Ribera Occidental. En Sudáfrica existió un sistema equivalente durante el *apartheid*. No se trata solamente de una cuestión de desplazamiento de mercancías y exportaciones; el verdadero problema es la fragmentación del territorio palestino ocupado.

14. En la Ribera Occidental, esa fragmentación es claramente visible por el modo en que se ha asignado el terreno a los palestinos y por la escasa autonomía que se ha otorgado a quienes se encuentran en los enclaves de las zonas A y B, donde las posibilidades de desarrollo son, además, remotas. El mismo tipo de política se ha impuesto en Jerusalén, y se ha intensificado, sobre todo en los últimos 20 años. Lo cierto es que es más fácil que un palestino entre en Australia o los Estados Unidos de América que en Jerusalén. Esas políticas siguen aplicándose con el telón de fondo del denominado proceso de paz.

15. Muchos israelíes se engañan a sí mismos con la idea de que una situación en la que la seguridad sustituya a la paz les es beneficiosa. Se trata de una situación que permite a Israel mantener el control sobre

los recursos hídricos, que, de lo contrario, deberían distribuirse de forma equitativa conforme a una solución biestatal. La creación de asentamientos sirve, además, para compensar la reducción del estado de bienestar israelí —un proceso iniciado en los años setenta—, mientras que los israelíes en posición de desventaja ven los asentamientos como una oportunidad de una vida mejor, y, por tanto, se les anima a creer, de forma equivocada, que mantener el statu quo es lo mejor para sus intereses.

16. Israel también se beneficia del statu quo, utilizando la ocupación y el estado permanente de baja intensidad como un laboratorio de prueba para la tecnología y los equipos militares y de seguridad más avanzados, ambos lucrativos negocios en un mundo preocupado por acallar la agitación social. Además, los políticos de Israel tienen un interés legítimo en mantener el statu quo; muchos de ellos han estado empleados anteriormente en las industrias militar y de la seguridad, o han estado estrechamente relacionados con ellas.

17. Son innumerables las resoluciones de las Naciones Unidas, la condena internacional de las prácticas israelíes, los esfuerzos palestinos por alcanzar la paz y la ayuda financiera internacional para los palestinos que se han empleado para mantener la ocupación y promover sus metas. La ayuda financiera internacional ha resultado especialmente perjudicial, ya que se ha utilizado para crear una doble infraestructura en la Ribera Occidental, una para los palestinos y otra para los colonos israelíes, y ha servido, por tanto, a los intereses israelíes. La ayuda internacional también ha contribuido a que Hamas mantenga su dominio en la Franja de Gaza, y ha perpetuado, de ese modo, el cisma entre las facciones palestinas. El objetivo último de Israel no es una solución biestatal, sino multiestatal, con la creación, a lo largo de Israel, de un Estado palestino en Gaza y varios enclaves en la Ribera Occidental.

18. Sin embargo, es posible que la situación estalle, porque la mayoría de los palestinos no puedan seguir viviendo bajo el statu quo. La prosperidad económica artificial de la Ribera Occidental, de la que solo se beneficia la elite palestina, se basa en la entrada de ayuda. Entretanto, los palestinos de a pie tratan de salir adelante. La situación actual de la Ribera Occidental recuerda a la que precedió a la segunda intifada de 2000. Con todo, cualquier uso de la fuerza por parte de los palestinos podría ser autodestructivo y provocar el

caos en la región. La única alternativa es una campaña coordinada de desobediencia civil contra la ocupación israelí y el sistema de *apartheid*.

19. Otro suceso inquietante es el hecho de que el público israelí haya aceptado las políticas de extrema derecha que demandan la expulsión masiva de palestinos de Israel y la Ribera Occidental a Jordania. Los grupos de derechas insisten en sus esfuerzos por provocar a los palestinos, tanto en Israel como en la Ribera Occidental, para que cometan actos de desesperación y justifiquen, de ese modo, nuevas acciones militares israelíes.

20. Israel se equivoca si piensa que la región tolerará sus políticas, basadas en la superioridad militar. De hecho, esas políticas ponen en peligro la existencia de los judíos en la región. Es incomprensible que los grupos judíos no caigan en la cuenta de esto y permitan a las autoridades israelíes continuar con sus políticas. Israel perdió una valiosa oportunidad de alcanzar la paz en los años noventa, cuando los palestinos accedieron a la solución biestatal, al afirmar que, pese a que Israel había sido creado por un movimiento colonial, aceptaban su existencia, ya que reconocían que el sionismo había sido una respuesta a la persecución. Sin embargo, las acciones colonizadoras que está llevando a cabo Israel indican a los palestinos y al resto del mundo que no es más que una entidad colonial.

Examen de proyectos de resolución sobre la cuestión de Palestina

21. **El Presidente** llama la atención sobre cuatro proyectos de resolución titulados, respectivamente, “Comité para el ejercicio de los derechos inalienables del pueblo palestino”, “División de los Derechos de los Palestinos de la Secretaría”, “Programa especial de información sobre la cuestión de Palestina del Departamento de Información Pública de la Secretaría” y “Arreglo pacífico de la cuestión de Palestina”, que se debían presentar a la Asamblea General con arreglo al tema 37 del programa, titulado “Cuestión de Palestina”. Los proyectos se basan en las resoluciones aprobadas por la Asamblea General en su sexagésimo cuarto período de sesiones, pero se han actualizado para que reflejen los acontecimientos que han tenido lugar recientemente en el terreno y en el ámbito político. Los proyectos de resolución han sido examinados y aprobados por la Mesa, que recomienda su aprobación por el Comité.

22. Si no hay objeciones, entenderá que el Comité desea aprobar los cuatro proyectos de resolución.

23. *Así queda acordado.*

Otros asuntos

24. **El Presidente** recuerda a las delegaciones que el día 29 de noviembre de 2010 se celebra el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo Palestino e invita a todos los miembros y observadores del Comité a estar representados en la reunión conmemorativa que se celebrará con tal motivo, con presencia de embajadores en el caso de que sea posible. Asimismo, el orador insta a todos los miembros y observadores del Comité a participar activamente en el examen del tema 37 del programa “Cuestión de Palestina” en sesión plenaria de la Asamblea General, y les pide que animen a los no miembros a hacer lo mismo.

25. **El Sr. Gokcen** (Observador de la Organización de la Conferencia Islámica) dice que, en primavera de 2011, la Organización de la Conferencia Islámica (OCI) organizará un evento en apoyo al pueblo palestino, que se celebrará con la modalidad de mesas redondas del Comité. La OCI acoge con beneplácito todo el apoyo y la orientación que puedan ofrecerle el Comité y la División de los Derechos de los Palestinos. También solicita al Enviado Especial de los Estados Unidos de América en la OCI y a las instituciones académicas y de la sociedad civil que brinden su apoyo.

Se levanta la sesión a las 11.55 horas.